

De même, dans ce document, il ne sera pas non plus question de s'interroger sur la capacité des industries relevées au cours de l'analyse de soutenir effectivement la concurrence internationale. L'analyse entrées-sorties a un champ d'application strictement intérieur; elle n'est que l'un des éléments d'une démarche plus vaste à accomplir avant d'orienter l'attention du public vers la promotion d'industries canadiennes particulières à l'étranger. En plus d'analyser la structure des industries intérieures, il est essentiel d'étudier séparément les marchés étrangers pour déterminer les chances de succès qu'y auraient les exportations canadiennes.

Le reste de la présente étude est structuré comme suit. À la section 2, nous examinons l'importance du commerce intérieur pour l'économie canadienne et, en rendant compte de la part des produits intermédiaires importés dans les exportations, nous calculons un nouvel indice de valeur ajoutée intérieure pour les exportations en proportion du PIB. À la section 3, nous relevons certaines des insuffisances des données existantes sur les exportations. Nous donnons ensuite à la section 4 une description du modèle d'entrées-sorties (E-S) national de Statistique Canada et de son application dans la présente étude. Nous exposons clairement les limites de ce modèle et la manière dont il traite les exportations du tertiaire. À la section 5, nous expliquons les tableaux produits à l'aide du modèle d'E-S aux fins de notre étude et nous étudions les rapports entre certaines variables par des moyens intuitifs aussi bien que statistiques. À la section 6, nous définissons à l'aide des tableaux d'E-S un certain nombre de critères susceptibles de contribuer à l'établissement de la liste des industries dont on peut attendre les gains intérieurs les plus importants sur le plan du commerce extérieur. Certaines de ces industries sont des branches du tertiaire qui facilitent les exportations de marchandises et en tirent un avantage considérable. Nous étudions aussi de manière assez détaillée les effets des exportations sur l'emploi. Étant donné que le modèle a été exécuté à l'égard d'un certain nombre de marchés d'exportation, nous pouvons proposer à la section 7 quelques comparaisons interrégionales. Enfin, on trouvera à la section 8 un exposé de nos conclusions et de ce que signifie les résultats de cette analyse du point de vue de la politique commerciale à mettre en oeuvre.

2. L'importance du commerce extérieur pour l'économie canadienne

Comme l'économie canadienne est de petite taille et de type ouvert, on présente souvent le commerce extérieur comme étant un facteur important de notre bien-être économique. Une comparaison internationale élémentaire révèle que les exportations de marchandises constituent effectivement une part importante de notre PIB, mais non pas une part anormalement élevée. En effet, s'il est vrai que la part des exportations de marchandises dans le PIB canadien est presque quatre fois plus grande